



ワクワクあふれる義務教育学校

白川郷学園

教育目標

ひとりだち

～自立・共生・貢献～

ホームページ

<http://school.shirakawa-go-org>

「ふるさとウィーク」に想う

校長 曾出 昌宏

白川村の大きな行事「どぶろく祭り」が行われました。新型コロナウイルスにより、やむを得ず縮小した年を乗り越え、盛大に執り行われました。

どの地区においても、白川郷学園の子ども達には、稚児の浦安の舞や、県の重要無形文化財である獅子舞の獅子取等、祭りの大切な役割を託され、堂々とその責任を果たす、たくましい姿がありました。祭りの伝承に妥協は許されない中、日々の練習で真剣に学び、やりきったという自信が素晴らしい舞を支えているのだと思いました。ある地区のどぶろく祭りで、偶然、過去にお世話になった先生にお会いした時、「ここまで複雑な舞を大人と同じように自信をもってできる学園の子ども達の姿に感動した。この子たちは本当にすごいと思う」と話されました。当日の姿はもちろん、祭りの練習期間中も学園の欠席者は少なかったため、地域や自分のために日々踏ん張っていたのだと改めて思いました。地域の皆様には、時には厳しく、一生懸命ご指導いただいたおかげで、子ども達にとっては、地域の担い手としての責任やたくましさを育てる貴重な場となりました。誠にありがとうございました。

私がどぶろく祭の神事に出席させていただいた中で、神主さんのご挨拶の言葉が心に響きました。

「この祭りがこれから先もずっと受け継がれ、続いていくよう願っています」

学校運営協議会で、白川村の子ども達に「誰もが住み続けたい白川村」の創り手として、どんな力を育てていく必要があるかを議論していますが、「自分からあいさつできる人」「自分も他の人も大切にできる人」「失敗を恐れず、挑戦し続ける人」、「たくましさや学力をつけていくこと」等が挙がっています。あたり前に入っていないのだと思いますが、ここに「どぶろく祭りを受け継ぎ、将来の祭りを支える人」も大切にしていかなければいけないと実感しました。

どの地区の神社にも、学園を卒業した多くの青年の皆さんの姿がありました。その姿は、「どぶろく祭りを支えたい、自分もその一員であり続けたい」という想いに満ちあふれていました。

これから10年後、20年後のどぶろく祭りでも、学園の子ども達が中心となって生き生きと活躍していることを確信した「ふるさとウィーク」になりました。

10/2 1年生三方岩岳登山

村民学の一環として、1年生がトヨタ自然学校の職員さんと共に三方岩岳登山に挑戦しました。

片道およそ1時間半の険しい道のりでしたが、みんなで協力して山頂をめざしました。1年生の村民学のテーマは「白川村の自然のなかでたっぷり楽しむ」です。山頂への道中、ドングリやきのこ、紅葉した葉っぱなどから秋を感じ取ったり、やまびこに挑戦したりしながら、秋の三方岩岳を満喫しました。山頂からの眺めも、山頂で食べるお弁当の味も最高でした。

そのあとは展望台へ行き、村を一望したり、大きなブランコで遊んだりして楽しみました。



10/2・3 7年生担い手体験

17の事業所や担い手さんにご協力をいただき、7年生が担い手体験を行いました。

地域の「担い手」として活躍している方と一緒に活動することで、担い手さんの志(想い)や働くことの意義や価値、喜びだけでなく、厳しさも学ぶことができた、貴重な2日間の体験となりました。

この経験を活かして、学園の今を、そして未来の白川村を担う一人として成長していくことを願っています。

ご協力いただいた事業所の皆様ありがとうございました。



10/8 9年生理科

岐阜医療科学大学准教授の永井慎様を講師に迎え、9年生理科「生命の連続性」における、生物の受精や発生の学習を行いました。

顕微鏡をのぞきながら、マウスの卵と精子を受精させる実験を行いました。

実験を通して、有性生殖では生殖細胞が受精することによって新しい細胞が作られ、それが新たな命になることを学び、命の大切さを実感できる学習となりました。



10/11 2年生いもほり

合掌造り保存財団の方のご協力のもと、6月に植えて大きく成長したさつまいもを収穫してきました。苦勞して周りを掘って大きないもがとれたときにはみんな大喜び！たくさんのさつまいもを収穫することができました。また、いものつるでリースをつくったり体に巻き付けたりして遊びました。

さつまいもづくりを通して、これからも白川郷の自然を大切にしていける心をもつことができました。



10/22 6~9年生茅刈り

今年度も、郷土の文化遺産を守るための大切な作業である茅刈り体験を行いました。「白川郷かや屋根技術舎」「合掌造り保存財団」「荻町自然環境を守る会」の皆様から手ほどきを受けながら茅刈りに取り組みました。

郷土のために働くことで結の精神に触れるとともに、日頃お世話になっている村の方々への貢献の場となる貴重な体験になりました。

ご指導して下さった皆様、誠にありがとうございました。



白川郷学園人権講演会

○令和6年11月29日(金) 9:15~

演題

『自分らしく生きられるようにするために』
~ ソーシャルワーカーとして ~

講師 国立療養所邑久光明園 福祉室
主任医療社会事業専門職
坂手 悦子 様

ソーシャルワーカーとして、ハンセン病患者の方への支援、ご家族とのつながりの支援を行う中で、感じ考えてみえることをお話いただきます。

白川郷学園地域公開日

○令和6年12月7日(土)

8:15~ 9:05 公開授業(全クラス公開)

9:15~10:15 子ども未来会議

『村の人と人とのつながり』

前半: グループ討議

後半: 全体交流

10:30~11:55 村民文化祭

(合唱・ダンスなどの村民発表)

*人権講演会も地域公開日も白川郷学園にて行います。

ご都合のつく方はぜひご参加ください。

11月の行事予定

日	曜	主な予定	最終下校		部活
			前期	後期	
1	金	研修旅行9年 火山学習7年 PTA読み聞かせの会1~4年	1年 15:20 2~6年 16:20	7・8年 16:20	×
2	土				○
3	日	文化の日			
4	月	振替休日			
5	火	保育実習9年 合掌組み立て4年 芥見東小オンライン交流6年	1~2年 15:20 3~6年 16:20	16:20	×
6	水	合唱披露 後期課程 SC来校	1年 14:30 2~6年 15:30	15:30	×
7	木	秘密基地づくり1年	1~3年 15:20 4~6年 16:20	16:20	×
8	金	中学校音楽会 後期課程	1年 15:20 2~6年 16:20	16:20	×
9	土				○
10	日				
11	月	茂住先生書道教室5~9年 結クラスウィーク(~15日)	15:20	16:20	×
12	火		1~2年 15:20 3~6年 16:20	16:20	×
13	水	琴臣講座	1年 14:30 2~6年 15:30	15:30	×
14	木	クラブ	1~2年 15:20 3~6年 16:20	16:20	×
15	金	校外学習 ふきのとう学級	1年 15:20 2~6年 16:20	16:20	×
16	土				○
17	日				
18	月	SC来校 教育相談週間(~12/6)	15:20	16:20	×
19	火	橋本先生来校	1~2年 15:20 3~6年 16:20	16:20	×
20	水	財政教育プログラム9年	1年 14:30 2~6年 15:30	15:30	×
21	木	期末テスト 後期課程	1~3年 15:20 4~6年 16:20	16:20	×
22	金	期末テスト 後期課程 芥見東小来村 6年ガイド	1年 15:20 2~6年 16:20	16:20	×
23	土	勤労感謝の日			○
24	日				
25	月		15:20	16:20	×
26	火	LP長会	1~2年 15:20 3~6年 16:20	16:20	×
27	水	岐阜小との交流6年	1年 14:30 2~6年 15:30	15:30	×
28	木	文部科学省指定 人権教育公表会 学費口座振替日	15:10	15:10	×
29	金	高山市教育研究会(7年技術公開) ハンセン病講話7~9年	12:30	7年 15:10 8・9年 12:30	×
30	土				○

ふれあい体育館改修

6月から小坂建設様により行われてきたふれあい体育館の改修工事が完了しました。

10月23日には1~4年生による、「ふれ体屋根完成パーティー」が行われ、小坂建設様に感謝の気持ちを伝えました。

新しくなった体育館で、はりきって学習していきます！



12月主な予定

3日(火) 進路相談会9年(~5日)

4日(水) クラブ

5日(木) 議会訪問9年

7日(土) 地域公開日

子ども未来会議

9日(月) 振替休業日

10日(火) 三者懇談

11日(水) 人権集会

12日(木) 三者懇談 SC来校

13日(金) 三者懇談

担い手講座 後期課程

17日(火) 歯科指導検診

18日(水) クラブ クラブ見学3年

20日(金) 大掃除

24日(火) LP長会 通学班集会

26日(木) 第2学期終業式

27日(金) 冬季休業日(~1/9)

30日(月) 学費口座振替日